
Дмитрий Кокарев: «Человек должен заниматься своим любимым делом». 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
На этапах Кубка России среди мужчин в Томске и Воронеже победы одержал 

Дмитрий Кокарев. Это большое достижение - выиграть два этапа подряд. Сходу 

трудно припомнить, кому же за последние лет 5 лет удавалось подобное. Конечно, 

сразу возникла идея побеседовать с победителем. И Дмитрий стал гостем редакции 

russiachess.org, где побеседовал с главным редактором сайта Российской шахматной 

федерации Дмитрием Кряквиным. Разговор получился содержательным -  можно 

сказать, не только о себе, но и о времени... 

 



Досье: Кокарев Дмитрий Николаевич, родился в 1982 году, международный 

гроссмейстер(2007), максимальный рейтинг ФИДЕ 2630, проживает в городе Пенза, в 

1999году в испанском Оропеза дель Маре выиграл чемпионат мира до 18 (любопытный 

факт, что в том же 1999году чемпионом мира до 20 лет стал один из триумфаторов 

Таганрога Саша Галкин. Удивительное совпадение: чемпионы 1999года синхронно сделали 

большой шаг вперед и в 2011году).  

Мало кто знает, что  Кокарев, уже после выигрыша детского мундиаля, на целых 4 года 

бросал шахматы, но  нашел в себе силы вернуться. 

 

Дима, привет! Прежде всего поздравляю с успешным выступлением! 

Привет, спасибо! Я старался. 

Твое творчество мы обсудим чуть позже, давай начнем с  детских впечатлений? 

Хорошо :). 

В начале суровых 90х, в Пензе, городе без славных шахматных традиций появляется 

способный мальчик. Как удалось вырасти в шахматного профи? Дарование, работа 

или появление молодого шахматного таланта немыслимо без ангела-хранителя?  

Огромное спасибо моему тренеру, Воекову Ивану Семеновичу, светлая ему память...То,  

что я сегодня играю в шахматы, в основном его заслуга. Он привил любовь к игре и 

научил азам. Параллельно я занимался также и у других Пензенских тренеров (Байбиков 

Сергей Михайлович, Кучурин Олег Юрьевич) и, естественно, самостоятельная работа.. 

Первые успехи быстро пришли? 

Первым значимым успехом можно назвать 3-е место на первенстве России среди юношей 

до 14 в 1996 году и 2-е место на чемпионате Европы в той же возрастной категории. 

С Грищуком, Яковенко играл? 

Складывалось достаточно неплохо. С Сашей, если я не ошибаюсь счет по детским 

турнирам +0 =2 -1, с Димой +1 =2 -0. 

В материальном плане тяжело было ездить на турниры?  

Время было в России такое, переходное, что ли. В том, что я поехал на эти турниры и 

состояла огромная заслуга Ивана Семеновича. Именно он решал организационные 

вопросы. 

Зачастую недооценен фактор детских тренеров-интузиастов на местах. Образно 

говоря, у каждого Чадаева должен быть свой Мешков. 

Несомненно. 

Шло время. Ты все время был в борьбе за медали на юношеских турнирах? 

Как ни странно, да. В 1998 году был бронзовым призером юношеских чемпионатов до 16 

и 18 лет (они тогда были разведены по срокам), в 1999 году победил в первенстве России 

до 18, а в том же году удалось победить и на первенстве мира в этой же возрастной 

категории. 

В то время, когда не было школ для одаренных шахматистов, не было сборов, в 

старших возрастах ребята, имеющие возможность работать с высококлассным 

тренером, имеющие мощную материальную базу,  начинали доминировать над 

провинциальными шахматистами, у которых такой возможности не было. А у тебя 

именно до 18 такой грандиозный успех, почему?  

С одной стороны, я попал на первенство мира в тот момент, когда сильнейшие ребята уже 

переставали играть в детских турнирах.Не участвовали, к примеру, 

Грищук,Бакро,Пономарев ( на самом деле Дима обогнал  Вальехо, Фрессине, Постного, 

Раджабова, Ача, Брузона-ред.). 

С другой, наверное, чемпионаты пришлись на тот момент, когда начала сказываться 

предшествующая самостоятельная работа...а играл я действительно неплохо, некоторые 

партии с тех первенств не стыдно было бы сыграть и сейчас. 

Фанатиком я никогда не был, думаю, что занимался не больше 2-3 часов в день. Но 

неплохо считал, хорошо чувствовал инициативу и идей много было. 



Как показал только что пример Володи Федосеева в Таганроге, хорошо считать и 

чувствовать инициативу - это немало!  

Чемпион мира до 18 лет!Это было событие для Пензы? 

Это однозначно было событие для шахматной Пензы. 

На руках носили? 

На руках не носили, но с поезда меня встречали первые лица области (губернатор 

Бочкарев Василий Кузьмич, мэр Калашников Александр Серафимович), и ректор 

Пензенского Государственного Университета Волчихин Владимир Иванович. 

Выигрыш такого турнира,  успехи в шахматах с детства. И такой шахматист на 4 

года прекращает играть?Невозможно себе представить, что, например, Букавшин  

сейчас скажет - все, ребята, я пошел работать. Почему ты ушел? 

Я закончил юрфак с красным дипломом, нужно было принять какое-либо решение...а тут 

поступило интересное предложение.И на 4 года я стал специалистом по работе с 

недвижимостью, а через год руководителем группы по работе с недвижимым 

имуществом. 

А в турнирах тогда ты зарабатывал? 

Что-то зарабатывать начал к тому моменту, когда уже решил уходить. Выиграл Мемориал 

Саркисова в Краснодаре с неплохим по тем временам призовым фондом. Были и еще 

удачные выступления. 

И неужели не жалко было? Я бы никогда не бросил. 

Жалко было, но, если честно, на тот момент я не видел себя в шахматах. 

Иногда в прессе можно прочитать-шахматисты не умеют работать. Сказки? 

Сказки, хорошие шахматисты работают никак не меньше обычных людей. Скорее даже 

больше. 

Потому что умные?:). 

Просто шахматисты привыкли к свободному графику и фактически, не привыкли перед 

кем-либо за свою работу отвечать :). И потому, что умные тоже. 

Играть тянуло?А почему решил вернуться? 

Кто-то мудрый мне сказал, что человек, если хочет чего-то добиться в жизни, должен 

заниматься любимым делом. А любимым делом для меня все-таки оставались шахматы. 

Было тяжело? 

Тяжело,  наверно, было в моральном плане.  Всегда ведь есть сомнения - а вдруг не смогу, 

вдруг не получится. На самом деле игралось с удовольствием, у длительного перерыва 

есть и свои плюсы :) 

Может ли в России гроссмейстер среднего звена зарабатывать на жизнь игрой? 

Сравни ситуацию в момент ухода, возвращения и сейчас. 

С моментом ухода мне сравнивать тяжело, я тогда был неплохим ММ, не более того. А 

сейчас лично по моим ощущениям ситуация меняется к лучшему. Появляются новые 

сорвенования (мемориал Полугаевского, Кубок Корпорации Центр, к примеру), целые 

серии турниров (Гран-при по быстрым шахматам), есть, конечно, и минусы.  В целом, 

думаю, зарабатывать гроссмейстер среднего звена в России может. 

В Гран-при по быстрым уже играл?Понравилось? 

Играл. Понравилось:) (Дмитрий занял третье место в Рапид Гран-при в Ростове-на-Дону-

ред.) Но для меня это новая дисциплина. 

Ты постоянный участник российских швейцарок, обычно играешь все или почти все 

этапы Кубка. Где понравилось больше всего, где организация была лучшей? 

Больше всего мне понравилось в Томске и Воронеже, что, впрочем, не удивительно. 

Нет,я имею ввиду не только твой приз. 

Я вообще постоянный участник обоих турниров. Условия каждый раз радуют, тяжело 

выделить. Жалко, что вы их на сайте их не сильно освещали.. 

Обещаю, исправимся. Т.е. ситуация с российскими турнирами идеальна? 



Нет, недостатки есть. К сожалению, наложились в этом году Высшая лига и мемориал 

Алехина. Да и положения Гран-при, бывало, появлялись за несколько дней до начала.  

Но с точки зрения гроссмейстера среднего звена ситуация мне нравится. 

А если бы твой знакомый спрашивал бы совета, играть его сыну в шахматы или 

нет,что посоветовал бы? 

Я считаю, что шахматы полезны как общеобразовательный предмет, но заниматься 

серьезно, на уровне профессионала, я бы не рекомендовал. Сама жизнь шахматного 

профессионала «на любителя». Не каждому по душе постоянные разъезды,нерегулярные 

заработки : чтобы стабильно зарабатывать шахматами, нужно входить в элиту. 

Но ведь есть и плюсы? 

Для кого-то плюсы - это некоторые из тех минусов которые я уже назвал:).  

Кто-то по жизни путешественник - это работа для него, свободный график, отсутствие 

прямого подчинения, может еще что забыл. 

Хорошо,расскажи немного о своих победах в Воронеже и Томске. 

Если вкратце, то я хорошо играл. 

Готовился целеустремленно? 

Подготовки к этим конкретно этапам как таковой не было, у меня основная работа во 

время турнира, готовиться к партии могу часа 3-4. 

А что сыграло роль?Настрой? 

Мотивация была очень сильной, очень хотелось именно победить. 

Расскажи немного о своих планах. В Гран-при быстром будешь бороться за финал?В 

Кубках еще играешь? 

В ближайших планах этапы кубка России в Самаре и Ижевске, потом Суздаль и Ханты-

Мансийск, постараюсь отобраться в финал Гран-при, но ближайший этап вижу только в 

Хантах, так что рано загадывать. 

Тебе нравится играть в России? 

Да, очень. 

Нет сладкой альтернативы европейских турниров ?Баварские сосиски,чешкое пиво, 

испанские пляжи?  

Я не уверен что она такая уж сладкая. В принципе, в туристических целях можно съездить 

на турниры в Капеллу, Чехию Испанию, но тут нужно сразу для себя решить- едешь 

играть или отдыхать .А в России, мне кажется, вполне достойный по европейским меркам 

призовой фонд. 

Играть или отдыхать..А как относишься к инциденту на высшей лиге с нарушением 

режима некоторыми участниками? 

Тяжело относиться к тому, чего не видел сам, но, думаю, что высшая лига не тот турнир 

где участники могут позволять себе подобное... 

Пьянство-серьезная проблема в российских турнирах или проблема преувеличена? 

Не слежу за околошахматными событиями. Да, бывает, что кто-то злоупотребляет после 

партии, но чтобы люди приходили на партию в невменяемом состоянии или не выходили 

вообще?! Не могу припомнить сходу. 

Переключимся на более  актуальные темы. У тебя есть какие-то пожелания по 

развитию шахмат в России? 

У меня одно пожелание, но серьезное. Я хочу, чтобы шахматы все-таки приняли в 

олимпийскую семью.И мне кажется, это должно быть первоочередной задачей , как для 

ФИДЕ, так и для РШФ. Думаю, при включении шахмат в программу олимпийских игр, 

ситуация может заметно измениться к лучшему. 

Об этом много говорят, а в каком формате? 

Лично я согласен на любой. 

Считается, что МОК отталкивает возможность расписных ничьих?  

Не вижу иного пути, чем тот, по которому уже идет ФИДЕ. Соглашение через судью.Есть, 

конечно, трехочковая система, но не уверен, что она применима к шахматам. 



Высшая лига в этот раз была ярким, зрелищным состязанием. Но что делать, когда 

в последнем туре легенда, бесстрашный боец, украшение турнира Александр 

Сергеевич Морозевич, играющий белыми фигурами, повторяет ходы на 12м 

ходу.Это нормально? 

Для шахмат, да . Для Олимпийского комитета , думаю, нет. Способ борьбы с расписными 

ничьими на олимпийском уровне может быть очень простым. Нокаут и быстрые вместо 

классики. Я согласен, что это имеет мало общего с теми шахматами, которые мы знаем. 

Но борьба будет обеспечена. Мое мнение, что ФИДЕ может пойти на подобные уступки. 

Тот самый случай, когда цель оправдывает средства. 

Ну, что же – время покажет. Дима, большое спасибо! Желаю тебе всяческих успехов, 

яркой, творческой игры. Все-таки, это маленький вклад каждого из нас в 

популяризацию  шахмат. 

Спасибо. 

 

   


